

EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año XIII

Precio de suscripción
Una peseta al mes en toda España.
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA
Tortosa.--Sábado 17 de Enero de 1920

Redacción y Administración
Mercaderes, 4 Patronato Obrero Católico

Núm. 3.245

Primer aniversario del fallecimiento del Excmo. señor



DON DAMIÁN PIÑOL Y NAVÁS

General de Brigada

Ocurrido el 18 de Enero de 1919, a los 80 años de edad
habiendo recibido los Auxilios Espirituales y la Bendición Apostólica

(R. I. P.)

Su esposa la Excmo. Sra. D.^a Teresa de Salvador y Piñol; hijos Damián, Antonio, María Teresa y María de la Concepción; hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes,

al recordar tan irreparable pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir a alguna de las misas que, para el eterno descanso de su alma, se celebrarán el lunes, 19 del corriente, desde el toque de Oración hasta las once, en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, por lo que quedarán sumamente agradecidos.

No se invita particularmente.

Tortosa 17 Enero de 1920.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

Fra Francesc Gil de Federich

Del xi'ograp i de la excensió

Lo tardet del 22 de Gener de 1745 responia també a la magestat del sacrifici. La neu blanquejava les tósses de les muntanyes i una boira humida s'extenia des dels selves al pla. L'oreig, que gronxa de les xiprès, baixava avall, avall, com una remor sinestra: remor de fossar que's conomia amb los xisclits estridents de les aus nocturnes.

Pels voltants del Tunkin la inmensa gentada mostrava instints de la mes baixa perversitat i, arribades les quatre de la tarde, lo Mandatari va donar la senyal, en mig de l'atallament dels cristians i de la infernal cridoria dels descreguts. L'unic esperit seré, roblit de santetat, era lo del Venerable Apostol de Crist Fra Francesc Gil de Federich.

Responent a la senyal, aquella colla de selvages lo lligaren assentat a un fust; se li abraonaren i al tallar-li'l cap se mostraren espavorits al veure l'arrobament, i la unció de la víctima.

Pero Deu, que es lo Ver Agraïment, la Suma Misericordia i la Justicia infinita, tojust lo reguerall de sang del martir amerava la terra, ja va premiar la seua anima, que, des de allavontes, brilla al Cel com astre lluminós.

També ahora que la Orde de Predicadors escrivia i contava arreu tan bella Historia, la Xilografia donava relleu al boix i perpetuava la imatge que avui tots venerem. Per aixó pertany gran gloria al dibuixant i al cisellador.

Sense'l grabador Félix Ferrer no hauria pogut donar vida a l'estatua del Beat tortosí, ni Antoni Cerveto semblansa, relleu i moviment a l'escena del Martiri que, imitant al tapis, acaba de crear i pintar, amb l'animació del Tiziano i la fres-

cor de Veronés, tot arreplegant d'ell l'ambient i la transparencia.

Jo soc franc.

A mi m'hauria agradat mes veure la escena del Martiri del Beat Gil de Federich desenvolupa en un llens de pintura a l'oli, propiament dita. La massa fidelitat de l'artista en reproduir los tons apagats i la flongevitat dels texits de llana i seda, es un desmerit per a qui, com Cerveto, sab sorprendre i afanar la vigoria i la dolsa espiritualitat cristiana de Josef Ribera, l'Espagnolet.

Jo, devant del tapis de Cerveto, ja hi veig l'obra dels tapicers classicis; ja l'admiro la composició i la cenefa flamenca que la volta, pero la mecánica del text me fa anllorar l'original de franques pinzellades, d'entonació robusta i d'aquella diafanitat madada per l'entramat i la flongevitat de llana.

FRANCESC MESTRE I NOÉ.

Tortosa 16 de Gener 1920.

NARRACIÓN DEL SÁBADO

Abnegación

Orencio era un perfecto egoista en la más amplia acepción de la palabra. Se había casado por el interés y por el capital que su esposa aportara en dote; vivía por el negocio y para el negocio, pues todo aquello que no le daba un rendimiento en dinero o en cosa que lo valiere, lo desechaba por incompatible con sus intereses.

Si entraba en una iglesia era solo por cumplir las apariencias de piedad que estimaba muy útiles para atraer a la órbita de sus especulaciones mercantiles a los sinceros católicos, no porque creyese en un orden sobrenatural, puesto que, según él de tejas arriba no hay más que metafísica y gatos, cosas ambas que no le preocupaban.

Pero el caso es que con tanto amor al oro no pasaba día sin que experimentase algún quebranto de fortuna. Una vez era un empleado infiel que se le fugaba en compañía de los fondos confiados a su custodia; otra vez un hijo que se le jugaba al monte o al bacarrat el dinero que a él le costara meses y aún años enteros el acumularlos; en otra ocasión una baja en los valores públicos o contingencias del negocio le retrasaban la realización de aumentar el capital.

La cuestión es que no ganaba para berrinches. Tan desesperado hallábase, que un día llamó al menor de sus hijos, Luis, niño de una piedad acrisolada, azucena entre cardos, corazón puro y desinteresado y le dijo: «Oye, tú, hijo mío, que eres tan bueno, tan abnegado, mira si invocando la misericordia de ese Dios en quien no creo y en que tú tan cordialmente crees me puede salvar de la desesperación y de la ruina. Si me salvas yo te bendeciré y caeré de hinojos ante la imagen de la Inmaculada a la que amas tanto como si fuese tu propia madre.»

Luisito pasó la mitad de la noche orando. Después quedó profundamente dormido. Por la mañana se levantó bien temprano, encaminóse al despacho de su padre y después de besarle le dijo: «Yo, papá, creo haber dado en la clave del enigma. He tenido un sueño de esplendores augustos. Un ángel envuelto en gasas color de esperanza estaba en el jardín huerto y cuidaba de nuestras hortalizas mientras yo cultivaba afanosamente los lirios. ¿Sabes lo que esto significa? Pues que te pierdes la excesiva codicia de los bienes materiales. Si la mitad del tiempo dedicado a la acumulación de riquezas y a las trivialidades lo empleases en hacer bien al prójimo, en cuidar del patrimonio

espiritual, Dios que vela porque a los pajarillos no les falte alimento ni cobijo en la estación invernal, te protegerá; cuida de los lirios que son las virtudes, y el buen Jesús enviará un ángel que cuide de las hortalizas que simbolizan el sustento material.»

Por primera vez en la vida Orencio comprendió la profunda verdad que encerraban los consejos de su hijo Luis. Ya no empleó en sus negocios más tiempo que el indispensable. Se hizo caritativo, humilde y misericordioso para el prójimo. En obras benéficas empleaba gran parte de sus rentas, pero el dinero que salía por un lado entraba por otro en mayores sumas, porque Dios bendecía el trabajo de su siervo arrepentido.

Entonces experimentó la serena alegría de hacer bien; de obrar el bien por el bien en nombre de Jesús y de su madre Inmaculada, y un radiante día de primavera Orencio, completamente regenerado iba camino del templo a deponer ante las sagradas plantas de la Inmaculada sus votos de piedad y por vez primera desde su adolescencia saboreaba, juntamente con su piadoso hijo Luisito, las delicias del pan de los ángeles; los transportes eucarísticos de las almas puras, y la luz del nuevo ideal brillaba en su frente con los destellos de una alborada de paz, de amor y de mansedumbre.

SIMBAD EL MARINO.

Tortosa 16 Enero 1920.

¡Importante!

Para compra-venta de valores, prestamos, colocación de capitales, negociación de toda clase de cupones, monedas de oro e informaciones segurísimas, consultad antes con D. José Descarrega Clua; de 1 a 4, Palau n.º 5 2.º (Frente al Horno de la Canonja).—Tortosa.

Sección oficial

Agrupación Mutual Tortosina

Se convoca a todos los socios a la junta general reglamentaria, que se celebrará el domingo 25 del actual, a las cuatro de la tarde, en las Escuelas Públicas de esta ciudad.

ORDEEN DEL DÍA

Lectura de la Memoria, y aprobación del estado de cuentas de 1919.

Tortosa, Enero, 1920.—Por A. de la J. D., el Secretario, RAMÓN BEL.

Banco de Aragón.—Zaragoza

Sucursales: Huesca, Soria, Teruel, Alcañiz, Barbastro, Calatayud, Ejea de los Caballeros, Jaca, Tarazona y Tortosa.

SUBASTA DE ACCIONES

El día 23 del corriente a las diecinueve, se venderán en pública licitación al mejor postor y en uno o varios lotes, según resulte de las peticiones formuladas, 250 acciones, segunda serie, de este Banco, que han quedado disponibles una vez adjudicadas a los señores accionistas las solicitadas por los mismos en la proporcionalidad establecida.

Las peticiones deberán llegar a poder del Banco de Aragón hasta dicho día y hora, en pliego cerrado conteniendo el 10 por 100 de su importe. El tipo mínimo será el de suscripción o sea 100 pesetas en concepto de 20 por 100 del valor nominal por acción, más otras 100 pesetas en concepto de prima, o sea en junto 200 pesetas por acción, verificándose la apertura de pliegos en la fecha y hora citada en el salón del Consejo de esta Sociedad y ante una representación del mismo.

Zaragoza 10 de Enero de 1920.—El Secretario, Joaquín Bardavio.

Somatenes Armados de Cataluña.—Distrito de Tortosa

El domingo, día 18 del corriente, a las tres de la tarde, tendrá lugar la revista reglamentaria de armamento a la que deben concurrir todos los somatenistas, que tendrá lugar en la plaza de O'Callaghan, antes del Hospital.

Tortosa 15 Enero de 1920.—El Cabo de Distrito, PASCUAL DE OSSÓ.

La Sociedad de Socorros Mútuos de San Roque ha acordado, en junta general celebrada el día 1.º de Enero, dejar abierto el ingreso gratis para los tres primeros meses desde 14 a los 25 años.

Para informes dirigirse en el domicilio social, Plaza de Toros, y en casa del andador, calle de tras Purísima núm. 2.

Talleres electromecánicos LA ELECTRICIDAD

SABADELL
Sucursal en Tortosa:

Pedrell, 37 y 39 (Frente al Parque). Esta sucursal tiene siempre en almacén motores desde 1 hasta 10 caballos. Se garantiza el rendimiento y la duración.

Material eléctrico de todas clases. Hilos y cables, tuberías para grupos, grafitos, váaulas, etc., etc.

Correas de la casa Bayó de Sabadell. Taller de reparaciones, babinajes nuevos, cambio de cojinetes resistentes, etcétera. Pintura aislante «Sandart» para motores.

ÚNICO EN TORTOSA

Contribución Industrial y de Comercio

Su reglamento, tarifas y formularios oficiales con todas sus leyes, reales decretos, reales órdenes y disposiciones vigentes, refundidas en sus capítulos correspondientes. Notas concordancias, doctrina de los tribunales e índices (segunda edición) por D. Juan Bautista Catalá y Gavila, abogado y director de esta biblioteca. Precio: 4 pesetas en rústica; 5 pesetas en tela.

De venta en la Librería VOLTES.
Angel, 7.—Tortosa.

Dietarios para 1920

Almanaque Bailly Bailliere, agendas, bloc- calendario del Sagrado Corazón de Jesús; próximamente calendarios del Principado de Cataluña, del Ermitaño, Zaragozano, del Pagés, bloc catalán y calendari de la cuina.

Pídanse en la Librería, Papelería e Imprenta,

Viladrich Hermanos, sucesores de Mestre.
Rosa, 9 y 11.—TORTOSA.

Corte y confección

de vestidos para señora. Academia dirigida por la señorita D.ª Nieves Fabregat.

Taules Velles, 3, principal

I. GARCIA

Médico-dentista

Plaza del Val, 3, pral. (al lado del Puente de Piedra)

Dr. Antonio Llorca RAYOS X

Ferrerías, 2 y 3.—Tortosa.

Teléfono núm. 81 y 17,

Clinica dental Mestre (hijo)
D'en Carbó, 3, pral.

Marín - Dentista

Operaciones sin dolor
Dentaduras artificiales
Calle Estación.—Tortosa

Muebles Panisello

Exposición de habitaciones

Tortosa Moncada, 16.—Teléfono 181



La Cruz Roja

Antiguo y acreditado establecimiento de Ortopedia, fundado en 1896 por D. José Pujol

Esta casa tiene personal competente para colocar toda clase de aparatos ortopédicos.

Se confeccionan toda clase de aparatos de Ortopedia.

Especialidad en bragueros articulados fabricación de la Casa.

Bragueros de caucho para la pronta curación de los tiernos infantes.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación o abultamiento del vientre.

Tirante homopláticos para corregir la cargazón de espaldas.

Como de costumbre, visitará en Tortosa el día 30 de cada mes.

En Castellón visitará el día 29. Los demás días en

La Cruz Roja

REUS, MONTEROLS, 16, REUS.

Crónica general

Observatorio del Ebro

Día 17 Enero 1920 a 9 h.

Temperatura máxima de ayer 12,6; tuvo lugar a las 15 h.

Mínima de esta madrugada 3,8.

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 780,2 mm., y a las 7 de hoy 779,2.

El viento reinante fué ayer del N y calma y durante la noche ha sido del N.

NOTA: Ayer cielo sin nubes y viento moderado y fresco del N. Continúa el barómetro muy alto y estacionario.

— En el expreso de esta tarde ha regresado a Barcelona nuestro querido amigo el ilustrado Ingeniero D. Gaudencio Zoppetti, que ha celebrado varias conferencias con el distinguido abogado don José R. Franquet, concesionarios ambos del ferrocarril eléctrico de Tortosa a la Cava, acerca del cual tenemos inmejorables referencias.

El entusiasmo que su construcción despierta en nuestra comarca, se ve coronado por la poderosa iniciativa, actividad y fortuna de una opulenta casa bancaria de Barcelona, que ha entrado en inteligencia con otro Banco acreditadísimo de nuestra ciudad, cuyas entidades de crédito con ocasión de un acontecimiento que se celebrará en el próximo mes de febrero, se asegura harán importantes declaraciones respecto a tan magna obra ferroviaria.

Por su parte el señor Franquet, tiene el propósito de abreviar en Madrid, todo lo posible, la tramitación, para cuyo logro cuenta con los ofrecimientos de los diputados de la comarca.

Estamos, pues, de enhorabuena ante la próxima realidad de tan importantísima mejora.

— Mañana celebrará junta general la directiva del Ateneo de Tortosa con el fin de hacer la renovación anual de los cargos.

— Ha llegado a Tarragona el nuevo inspector del Trabajo de esta provincia D. Clemente Durán de la Vega, ingeniero industrial.

— Comunican de Horta que en la venta de la Morcilla, examinando un revólver el vecino Miguel Ventura, de 22 años, se le disparó causándole una herida en la palma de la mano izquierda, calificada de pronóstico reservado.

Diabéticos

Pan de Gluten, exquisito y sumamente económico, así como toda clase de alimentos de Régimen, lo encontraréis en la acreditada panadería de

José Vallés, Plaza Constitución, 18

Esta casa elabora el Pan de Viena, propio para bodas y banquetes.

PLAZA CONSTITUCIÓN, 13

— Mañana, a las doce, en su local de la calle de Berenguer, la Comisión de partido de la Cruz Roja de esta ciudad celebrará junta general reglamentaria.

— Ayer empezó con espléndida brillantez el triduo en honor de la Sagrada Familia en la iglesia de San Blas, en cuyo altar mayor aparece el hermoso grupo de la Trinidad Terrena, entre magníficas guirnaldas de flores y una iluminación elegante y original, formando en el centro un marco de rosas.

El sermón del Dr. D. Justo Martínez, muy elocuente, versó ayer sobre el origen divino de la familia y del empeño laico en destruirla. La concurrencia de fieles es numerosísima.

Antigua casa de chocolate (elaborado a la piedra) puro de cacao y azúcar

LUIS TALLADA
(HIJO DE DOMINGO TALLADA)

Especialidad en clases finas

Moncada, 4.—TORTOSA

Religiosas
Mañana domingo a las 8, se celebrará misa rezada en la capilla del Santo Angel, sita en la calle de su mismo nombre.

Militares

El capitán general de esta región ha aprobado, entre otros, los siguientes nombramientos del cuerpo de somatenes: Cabos de distrito de Santa Bárbara D. Federico Espuny y de Ribarroja de Ebro don Jaime Piñol Rius. Sub-cabo de distrito de Santa Bárbara D. José Torres Llasat, de Ribarroja de Ebro D. Serafin Puig Piñol y de Capsanés D. Zacarías Vernet.

— Han sido aprobadas las cuentas de caja correspondientes al año último de la Demarcación de reserva de esta ciudad.

De Sociedad

Han estado en nuestra ciudad los distinguidos financieros señores Fábregas y Recasens, con el fin de efectuar los preparativos para la junta general.

Esta tarde han marchado a Mora y Valls.

— Después de pasar una temporada al lado de sus hijos los señores de Franquet, ha regresado a Avila nuestro querido amigo el rico propietario y ganadero D. Juan Mangrané.

Postales de la «Liga del Bon Mot» 40 cts. colección.—«Amor que Salva», drama por J. Chillida.—0,75 pesetas ejemplar.—Se venden en esta Redacción

Dos cuarillas

Ante el taniz de Cerveto

Hacéis bien, cuántos transitáis por la calle de la Rosa, en deteneros a contemplar la admirable obra pictórica.

Es un tapiz de grandes dimensiones. Su mérito es infinitamente mayor.

Es natural que os sugiere y atraiga la belleza artística.

Todos amamos lo bello.

¿Acontece igual con lo bueno?

Seamos, por esta vez, observadores de los que observan.

El asunto que ha dado vida y expresión al tapiz, es esencialmente religioso.

Como que el hábil y experto pincel reproduce el martirio de un hijo ilustre de esta ciudad.

Nadie, sin embargo, lo mira con indiferencia, ni se asoma a ningún labio una sonrisa irónica y burlesca.

Sería una insensatez.

Al más indiferente le inspira un sentimiento de respeto.

El inexorable verdugo, pendiente de la orden de ejecución, del mandarín, levanta la cuchilla. Su semblante es repulsivo, por la idiota fiera que revela. Los ojos oblicuos, característicos de la raza amarilla, están como clavados en la víctima, para asegurar más el golpe.

En la muchedumbre se produce un movimiento de terror, el escalofrío que es como la chispa que brota en las hondas conmociones del espíritu, y que obliga a las mujeres, débiles por naturaleza, compasivas por innata bondad del corazón, a cubrirse el rostro con las manos, para no presenciarse la horrible escena.

Lejos, muy lejos de tu patria, del seno de tu noble familia, te encuentras en esta

GRANJA CAMINALS

Explotación lechera de primer orden Producción la más importante de la comarca

Recibido de nuevo un notable lote de vacas lecheras seleccionado personalmente por esta dirección en la precisa región asturiana, se participa al público en general, el poder adquirir nuevos compromisos para el doble reparto diario a domicilio y muy en especial a aquellas personas que no se les pudo complacer en servirles, debido a que la importante producción de esta casa estaba ya comprometida.

Despacho central y encargos
Den Carbó, 7.—Teléfono 153.

Aparatos eléctricos para deshelar aceites en las barricas y boyes con inmersión de 20 minutos	Materiales eléctricos de todas clases para instalaciones
José M.ª Pauli	
San Blas, 7.—Tortosa	

hora supremo, oh glorioso mártir tortosino.

Estás rodeado de la barbarie de ese pueblo que rinde culto a los ídolos, y que arroja sus hijos a los muladares.

Cuerpo joven, alma virgen, corazón español, hidalgo y generoso ¿sientes estremecimientos de dolor y cobardía, en el lugar del suplicio, bajo el filo de la cuchilla?

No. La luz ultraterrena que nimba tu hermosa frente, nos deja ver transparentadas en tu faz, la serenidad con que esperas la muerte, la alegría con que derramas tu sangre por Cristo, el perdón que otorgas a quienes te han condenado y al mismo ejecutor de la justicia, el cumplimiento de las ansias de toda tu vida.

¿Quién sonreirá burlescamente ante esa imagen sublime?

Contemplémosla una y otra vez, al dirigirnos a la Catedral Basílica, para asistir al solemne novenario.

Y tras de la visión, la meditación.

¿Qué significa esa imagen?

Por qué fué mártir el Beato Fray Francisco Gil de Federich.

Y la diferencia que existe entre él y nosotros.

Ultima hora

(Conferencia celebrada con Barcelona a las 16)

Barcelona

Hacia la normalidad

El aspecto de la población ha mejorado notablemente, pareciendo volverse a la normalidad.

Hoy han abierto más restaurantes y bars que ayer, viéndose animados por numerosa concurrencia.

En el puerto trabábase en el transporte de bacalao de los flinglados a los almacenes, así como también en la descarga de algunos buques. Reina tranquilidad.

Los heridos.—La fiesta del día

Los heridos en el atentado de la calle Baja de San Pedro mejoran notablemente. —Como en años anteriores se ha celebrado la fiesta de San Antonio Abad, con

gran solemnidad en los templos. También se ha verificado el acto de bendición de las caballerías, siendo su número más reducido que el año anterior.

Llegada de parlamentarios

En el expreso ha llegado de Madrid el senador Garrigar Masó y los diputados Sres. Ventosa y Calvell, Rahola, Miracle, Fournier, Pi y Suñer y conde de Lavern.

El Sr. Domingo se ha apeado en San Vicente para proseguir su viaje a Tortosa

Marcha de un general

En el expreso de Valencia ha marchado el general Vallejo, siendo despedido en la estación por el capitán general señor Milans del Bosch y otros generales de esta guarnición.

Detención

Ha sido detenido un sujeto por estafa de seis mil quinientas once pesetas a la casa de cambio de los señores Canals y Compañía de la calle de Poniente.

Madrid

Desachando con el Rey

Esta mañana ha estado el presidente del Consejo en Palacio a despachar con el Rey.

Ha dicho que no ocultaba su satisfacción por el resultado del debate de ayer.

—Los grupos políticos del Congreso —ha añadido— han depuesto su actitud que anteaayer no era muy tranquilizadora.

Visita a Maura

El Sr. Allendesalazar ha visitado al señor Maura para darle cuenta de la actitud de algunos de sus amigos en la sesión de anteaayer.

El Sr. Maura lo ha deplorado vivamente y ha dicho que recomendaría a sus amigos que apoyasen en todo al Sr. Allendesalazar.

De cacería

Comunican de Sevilla que el día 26 llegará el Rey acompañado del marqués de la Torre y de otros aristócratas. Desde allí se dirigirá al coto de Doñana, propiedad del duque de Tarifa, donde permanecerá tres o cuatro días.

No se sabe si a la ida o al regreso se detendrán para visitar las obras de la Exposición hispano-americana.

Imprenta Moderna de Algueró y Baiges.—Tortosa